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INTRODUCTION 

En ce mois de décembre 2023, voici déjà le dernier budget de la législature qui est soumis à votre 

approbation. Il s’agit, pour ma part, du sixième budget que je vous présente en tant qu’Echevin des 

Finances et du Budget.  

Je remercie une fois de plus les Directrices Générale et Financière, ainsi que tous les agents 

communaux qui participent à l’élaboration de ce budget et de toutes les formalités administratives 

inhérentes à celui-ci. Le budget communal, c’est le « carburant » de l’Administration communale, sans 

lequel la mécanique ne peut se mettre en marche. Il est donc nécessaire d’avoir un « carburant » de 

qualité, un mélange de combustion bien équilibré et un réservoir étanche (ou une batterie bien chargée 

c’est selon) pour avancer, mener à bien les projets d’investissements et gérer le quotidien en bon père 

de famille. 

Alors c’est vrai qu’en 6 ans, il s’est passé beaucoup de choses. 

La vie communale a notamment été perturbée par plusieurs faits saillants : vente de bois en baisse à 

cause des scolytes – crise sanitaire de la Covid-19 – inondations de juillet 2021 (après celles connues 

en 2018) – inflation galopante due à des tensions géopolitiques – crises énergétique et sociale – 

augmentation des dépenses de transfert (vers le CPAS, les Zones de Police et de Secours, la RCA, …). 

Bref, de nombreuses perturbations, parfois inédites ou inattendues, qui sont parfois venues 

chambouler nos attitudes ou remettre en cause nos certitudes. De nombreuses réponses ont été 

apportées mois après mois, années après années, modifications budgétaires après modifications 

budgétaires.  

6 ans, c’est un laps de temps suffisamment long que pour juger une évolution et se laisser aller au jeu 

des comparaisons. Mais avant cela, j’ai trouvé intéressant de remettre en lumière quelques 

singularités des 5 dernières présentations de budget. C’est ainsi par exemple que c’est :  

- Lors de la présentation du budget 2019 que la sortie du plan de gestion communale par le 

CRAC est actée, suite aux efforts importants réalisés les années précédentes. 2019 est aussi 

l’année de mise en place du second pilier de pension pour le personnel contractuel.  

- En décembre 2019, pour le budget 2020, la recette de vente de bois inscrite est au plus bas et 

atteint tout juste 250.000 € (contre 7 à 800.000 € pour une année ordinaire jusque-là) à cause 

de la crise des scolytes, tandis qu’à l’autre bout de la terre, une autre crise sanitaire, d’une 

toute autre ampleur se prépare. Au niveau de l’extraordinaire, le budget 2020 permet 

l’acquisition de l’ancien Bâtiment des Finances, devenu l’Espace citoyen pour un peu plus de 

2,5 millions d’€.  

- Le budget 2021 (tout comme les MB1 et MB2 2020) est marqué par les aides et dépenses 

supplémentaires consenties pour faire face à la crise sanitaire du Covid-19. Le budget 2021 

est aussi marqué par l’envol des activités de la RCA sportive et le transfert de la piscine, du 

futur hall et du camping de Grand-Halleux (et des dépenses et recettes associées) vers cette 

régie communale autonome. 2021 est aussi la première année complète de fonctionnement 

de la Régie des Quartiers de la Salm 

- Pour le budget 2022, première année post-covid, ce fut surtout le net recul des recettes de 

transfert, en particulier des additionnels à l’IPP et du Fond des Communes et l’augmentation 

de l’intervention communale pour le CPAS qui avait retenu l’attention. On note aussi le début 

des activités de la Maison des Jeunes de Vielsalm. 

- Enfin, pour le budget 2023, nous avons enregistré de fortes hausses dans les dépenses de 

fonctionnement et de personnel (suite à l’inflation et l’indexation automatique des salaires) 
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pour environ 1.000.000 €. Autre fait marquant en 2023, les nombreux projets extraordinaires 

en cours (projets PIC à Bêche et Ville-du-Bois, liaisons douces, rénovations et isolation de 

bâtiments (Bibliothèque, Salma Nova,…) ou encore les projets PPT dans les écoles de Goronne, 

Hébronval et Rencheux, …)

Au vu de cet historique, le budget 2024 ne peut être qu’un mélange plus ou moins homogène des 

différents faits cités ci-avant. Le budget 2024 n’a pas été simple à boucler, comme c’est le cas dans de 

nombreuses communes. L’exercice propre est en positif de justesse (60.786 €). Il faut compter sur des 

recettes supplémentaires constatées en 2023 et la recette attendue du Fonds des Calamités (pour les 

inondations de 2021) pour alimenter de 300.000 € le Fonds de Réserve Extraordinaire afin de 

continuer le financement de certains projets extraordinaires. 

Le budget 2024 est donc marqué, dans les grandes lignes :

1. Par des recettes de prestations en baisse, en particulier celle de vente de bois qui sont 

estimées très basses (375.000 €) ;

2. Une nouvelle augmentation des frais de personnel de l’ordre de 400.000 € suite aux 2 

indexations prévues notamment ;

3. Une diminution des frais de fonctionnement de 150.000 € grâce aux investissements 

énergétiques consentis dans nos bâtiments et à une stabilisation voire une diminution des 

prix énergétiques ;

4. Une augmentation des dépenses de transfert de l’ordre de 300.000 € ;

5. Une augmentation des dépenses de dettes, compte tenu de l’augmentation des taux 

d’intérêts. 

Au niveau des recettes de transfert, celles-ci évoluent à la hausse mais pas aussi vite que les dépenses. 

Les évolutions du Fonds des Communes, des additionnels à l’IPP et au précompte immobilier restent 

des informations à suivre de près et dont les réévaluations en cours d’année apporteront leur lot de 

bonnes ou de mauvaises surprises !

Au jeu des comparaisons, vous trouverez ci-après quelques graphiques vous permettant d’apprécier 

l’évolution des recettes et des dépenses aux cours des 5 derniers exercices budgétaires, en incluant 

cet exercice budgétaire 2024 : 

Evolution des recettes et dépenses à l’exercice propre :
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On peut constater que l’écart entre les deux courbes, synonyme du boni de l’exercice propre n’a cessé

de se rétrécir au cours des années. La vigilance est donc de mise.

Evolution des différents types de recettes à l’exercice propre :

Evolution des différents types de dépenses à l’exercice propre :

On y voit clairement l’évolution à la hausse des dépenses de personnel et des dépenses de transfert

suite à l’inflation et aux indexations successives des derniers mois. Etant donné que les entités qui 

bénéficient de ces transferts (CPAS, RCA, Zone de Police, Zone de Secours,…) connaissent également 

des hausses de dépenses de personnel, il est normal que les courbes des dépenses de personnel et de 

transfert soient relativement parallèles. On distingue aussi clairement le pic des dépenses de 

€8.000.000,00 

€9.000.000,00 

€10.000.000,00 

€11.000.000,00 

€12.000.000,00 

€13.000.000,00 

€14.000.000,00 

2019 2020 2021 2022 2023 2024

recettes de transfert

€-

€500.000,00 

€1.000.000,00 

€1.500.000,00 

2019 2020 2021 2022 2023 2024

recettes de prestations recettes de dettes

€500.000,00 

€1.000.000,00 

€1.500.000,00 

€2.000.000,00 

€2.500.000,00 

€3.000.000,00 

€3.500.000,00 

€4.000.000,00 

€4.500.000,00 

€5.000.000,00 

€5.500.000,00 

2019 2020 2021 2022 2023 2024

dépenses de personnel dépenses de fonctionnement

dépenses de transfert dépenses de dettes



 

5 

 

fonctionnement en 2023 avec la baisse planifiée en 2024, ainsi que la légère tendance à la hausse des 

dépenses de dettes. 

Evolution de la dette communale : 

Ce graphique permet de se rendre compte de la diminution constante, depuis plus de 15 ans, de la 

dette propre totale de la commune et ce, suite aux différents efforts consentis et à la bonne gestion 

des dernières années, sans pour autant avoir limité la politique d’investissements extraordinaires 

ambitieux et réfléchis. On note toutefois une hausse de dette ponctuelle en 2020 avec l’acquisition du 

Bâtiment des Finances devenu l’Espace Citoyen (2.585.000 €). A noter que ce graphique ne tient pas 

compte de la dette du CPAS et de la RCA, étant donné que ces entités remboursent leurs propres 

emprunts et sollicitent une intervention communale à cet effet via les dépenses de transfert. 

A noter aussi que la dette totale, exprimée en pourcentage des dépenses ordinaires en bâtonnets 

orange sur le graphique, suit logiquement la même tendance à la baisse, mais cela permet de constater 

que les dépenses de dettes sont restées sous les 10% des dépenses ordinaires durant toute la 

législature. 

TABLEAU RECAPITULATIF DU BUDGET ORDINAIRE 2024 

 Service ordinaire 

Recettes totales exercice propre 14.363.989,86 

Dépenses totales exercice 

propre 

14.303.203,57 

Boni / Mali exercice propre 60.786,29 

Recettes exercices antérieurs 315.202,60 

Dépenses exercices antérieurs 40.901,03 

Prélèvements en recettes 0,00 

Prélèvements en dépenses 300.000,00 
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Recettes globales 14.679.192,46 

Dépenses globales 14.644.104,60 

Boni / Mali global 35.087,86 

 

COMMENTAIRES SUR LE BUDGET ORDINAIRE 2024 

Que dire de plus sur ce budget ordinaire 2024 ?  

Comme annoncé, l’exercice propre est en boni de 60.786,29 €.  

Aux exercices antérieurs, on note des dépenses en plus pour 40.901 € essentiellement pour un 

complément de budget pour du marquage routier devant les écoles qui sera réalisé début 2024, tandis 

que des recettes en plus sont inscrites pour un total 315.202 €. En effet, des recettes en plus ont été 

constatées en 2023 et participeront au boni présumé du compte 2023. Notons par exemple le 

dépassement de crédit pour la vente de bois de 127.542 €, des intérêts créditeurs en plus suite à notre 

bonne trésorerie et aux placements effectués (37.095 €), ainsi que des subventions en plus ou des 

notes de crédit.  

Ce mécanisme permet donc de dégager une somme de 300.000 € pour alimenter le FRE (Fonds de 

Réserve Extraordinaire). Dès lors, le résultat global du budget 2024 dégage un boni de 35.087,86€ 

Au niveau des recettes ordinaires, le Fonds des Communes évolue +4.6% ce qui donne 3.886.622 €. 

Evolution également de +6.33% des additionnels au précompte immobilier (2.906.014 €) mais 

diminution de 7.97 % des additionnels à l’IPP (2.292.773 €). Comme dit précédemment, ces 3 postes 

représentent à eux seuls 63 % des recettes communales et leurs évolutions sont susceptibles de faire 

la pluie ou le bon temps ! 

Pour les autres recettes, on note encore une évolution de 5.25 % de la compensation pour les 

travailleurs luxembourgeois (366.566 €), +5.06 % pour les redevances pour l’occupation du domaine 

public par les impétrants, + 1.25 % (seulement) pour les subventions APE (1.055.388 €) qui ne couvrent 

même pas une des deux indexations de salaire de 2% prévues en 2024, ou encore +12.41% pour les 

additionnels à la taxe automobile (148.587 €). Suite aux règlements taxes et redevances votés 

dernièrement, les taxes immondices augmentent de 5% (pour rappel : augmentation de la taxe 

uniquement pour les seconds résidents et le secteur touristique). Comme annoncé également, les 

recettes de vente de bois diminuent de 23.5% et sont projetées à 375.000 € (estimation de 355.000 € 

du DNF (Département Nature et Forêt) + 20.000 € de vente de bois de chauffage et de chablis). Une 

recette de 135.000 € est également inscrite pour l’intervention qui devrait arriver du Fonds des 

Calamités suite aux inondations de 2021 (des « dégâts » pour 197.000 € ont en effet été justifiés auprès 

de la Région Wallonne, mais il vaut mieux être prudent sur cette inscription tant que maintenant). A 

noter enfin que l’intervention régionale de 2023 (118.516 €) pour faire face à l’inflation et 

l’augmentation des prix énergétiques n’a pas été reconduite en 2024. Il faudra donc faire sans…. 

Pour les recettes de dettes, elles sont en légère hausse à 136.440 € et sont essentiellement constituées 

des dividendes de l’intercommunale Sofilux pour 113.000 €. 

Au total, les recettes de l’exercice propre atteignent donc 14.363.989,86 €. 
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Au niveau des dépenses de l’exercice propre désormais, elles atteignent 14.303.203,57 €. Les 

dépenses de fonctionnement atteignent 3.244.348 € (22.7%), les dépenses de transfert s’établissent 

à 4.609.460 € (32.3%), les dépenses de personnel représentent 4.995.418 € (34.9%) tandis que les 

dépenses de dettes sont estimées à 1.453.976 € (10.1%). 

Au niveau des dépenses de personnel, les éléments suivants ont été pris en compte :  

· Indexation des salaires conforme aux prévisions du Bureau Fédéral du Plan (actuellement 2 

fois 2% en mai et en novembre en principe) ; 

· Remplacement intégral des départs à la pension ; 

· Les engagements non réalisés en 2023, faute de candidats, sont réinscrits ; 

· Inscription budgétaire pour l’engagement de deux employés supplémentaires pour 

l’urbanisme et le secrétariat général ; 

· Prise en compte des évolutions d’échelle ; 

· Maintien de la prime de 3% pour le second pilier de pension via le Fonds de pension d’Ethias.  

Pour les dépenses de fonctionnement, elles ont été passées en revue articles par articles, fonctions 

par fonctions. On note une diminution globale des charges d’électricité d’une part grâce aux panneaux 

photovoltaïques installés sur plusieurs bâtiments (Bibliothèque, ateliers communaux, Maison du Parc 

et appartements, Espace citoyen), à la poursuite du remplacement de l’éclairage public par du LED 

ainsi que la diminution annoncée du prix de l’électricité dans le cadre du marché provincial. Au niveau 

des frais de chauffage, ils ont également été ajustés (souvent à la baisse) en fonction du réalisé en 

2023, mais également en fonction des économies liées aux travaux de rénovation et d’isolation dans 

plusieurs de nos bâtiments ou des projets de sensibilisation, notamment dans les écoles, comme le 

projet « Génération 0 watt ». Sur les 333 articles de dépenses de fonctionnement, 81 articles ont fait 

l’objet d’une diminution de l’enveloppe budgétaire et 45 ont fait l’objet d’une augmentation, le solde 

des articles (soit 207 articles) ne subissant pas de modifications. Au final, par rapport au budget 2023, 

les dépenses de fonctionnement diminuent donc de 152.000 €. 

Au niveau des dépenses de transfert, elles se répartissent comme suit :  

- Intervention communale pour le CPAS de 1.380.779 €, en légère diminution de 20.000 € 

comme nous venons de le voir ; 

- Dotation pour la Zone de Police : 715.943 €, en augmentation de 5.91 % ; 

- Dotation pour la Zone de Secours : 417.299 € en augmentation de 2.62 % ; 

- Intervention de 705.000 € dans le déficit de la RCA sportive sous forme de subsides liés aux 

prix. Comme nous le verrons par après, l’intervention est en augmentation suite à la mise en 

route du hall sportif et les amortissements et frais de fonctionnement y liés, l’augmentation 

des effectifs et les indexations de salaires ; 

- Des subsides désormais « classiques » de 60.000 € pour l’ADL, 60.000 € pour la Régie des 

Quartiers ou encore 70.000 € pour la Maison des Jeunes. Ces structures, qui répondent à des 

besoins, font un travail apprécié par de nombreux bénéficiaires. Nous mettons tout en œuvre 

pour continuer à les soutenir.  

- Au niveau de l’intervention pour Vivalia, elle est chiffrée à un peu moins de 160.000 € (contre 

95.473 € en 2023) avec une intervention dans le déficit de la MRS La Bouvière estimée 

actuellement à 63.000 € ; 

- Intervention de 90.994 € dans les budgets ordinaires des fabriques d’église (contre 99.839 € 

en 2023) ; 
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- Augmentation de l’intervention pour le déficit du Secteur Développement Touristique (85.000 

€ au lieu de 65.000 €) et augmentation également du subside à l’ASBL Val du Glain, Terre de 

Salm, devenue Royale en 2023, suite à la perte de subsides APE (36.500 € au lieu de 25.000 

€) ; 

- Maintien des subsides aux associations ou groupements locaux, culturels, sportifs, associatifs, 

folkloriques ; 

- Maintien également pour les institutions ou partenaires historiques tels que le Contrat de 

Rivières de l’Amblève, la MUFA, l’UVCW, les P’tits Soleils, la ressourcerie Famenne-Ardenne-

Gaume, les cotisations aux intercommunales, le SI, la Maison du Tourisme, le CMH de Bra-sur-

Lienne ou encore Miroir Vagabond. 

Enfin, les dépenses de dettes, tenant compte de l’évolution à la hausse des taux d’intérêts et du 

recourt à l’emprunt pour certains investissements, sont estimées à 1.453.976 €. 

J’en ai fini pour le budget ordinaire et je suis évidemment à votre disposition pour répondre à vos 

questions dès après la présentation du budget extraordinaire. 

TABLEAU RECAPITULATIF DU BUDGET EXTRAORDINAIRE 2024 

 Service 

extraordinaire 

Recettes totales exercice propre 9.034.702,00 

Dépenses totales exercice propre 14.187.481,76 

Boni / Mali exercice propre -5.152.779,76 

Recettes exercices antérieurs 65.135,00 

Dépenses exercices antérieurs 289.747,00 

Prélèvements en recettes 5.546.416,00 

Prélèvements en dépenses 169.024,24 

Recettes globales 14.646.253,00 

Dépenses globales 14.646.253,00 

Boni / Mali global 0,00 

 

COMMENTAIRES SUR LE BUDGET EXTRAORDINAIRE 2024 

Au niveau de l’extraordinaire, les investissements totaux atteignent 14.187.482 €. Le montant des 

subsides escomptés atteint lui 5.068.798 € pour l’exercice 2024 (en incluant le subside PIC/PIMACI 

2022-2024). Les emprunts représentent quant à eux 4.988.702 €, alors que la part financée en fonds 
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propres s’élève à 4.129.982 €, grâce aux prélèvements sur le Fonds de Réserve Extraordinaire et au 

dégagement de moyens financiers à l’ordinaire suite aux bons résultats des dernières années.

Voyons à présent comment le financement des investissements a été réalisé durant les 6 exercices 

budgétaires de la législature.

Evolution du financement des projets extraordinaires :

On voit clairement que la part de subsides est restée relativement importante tout au long de la 

législature, preuve des nombreuses recherches de financement menées par le Collège et 

l’Administration. Il apparait aussi clairement que la part de fonds propres a augmenté au cours des 

années, au fur et à mesure que les possibilités d’emprunts se réduisaient, et ce grâce aux bonis 

successifs dégagés comptes après comptes durant les dernières années.

Voici à présent quelques détails sur les projets extraordinaires les plus marquants inscrits (ou 

réinscrits) au budget extraordinaire 2024 : 

· Au niveau des bâtiments et de la politique d’isolation et de rénovation, plusieurs projets ont 

été réalisés en 2023 (Bibliothèque, ancienne maison communale de Grand-Halleux, Salma 

Nova), avec l’aide d’un auteur de projet. D’autres sont également prévus en 2024. Compte 

tenu de l’augmentation du prix des matériaux, les montants suivants sont inscrits au budget 

2024 :

o Réfection des corniches et isolation de la toiture de la Maison communale (ancienne 

partie) + placement de panneaux photovoltaïques sur la nouvelle partie : 140.000 € ;

o Réfection de la toiture et isolation du plancher des combles de l’ancienne école 

communale de Grand-Halleux : 190.000 € ;

o Mise en place d’un nouveau bardage (avec isolation) pour la salle communale de 

Fraiture et réfection de la toiture : 280.000 € ;

o La rénovation et l’isolation de la toiture du presbytère de Salmchâteau (90.000 €) ;

o Une nouvelle inscription de 130.000 € pour la rénovation de la toiture du Musée du 

Coticule et le remplacement de la chaudière. Pour ce bâtiment, une demande de 

classement vient d’être introduite par le Collège auprès de l’AWAP. En cas d’issue 

favorable, un subside de 90% pourrait être obtenu sur ces travaux ;
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o Réfection et isolation de la toiture et isolation de l’enveloppe de la Maison Lambert : 

350.000 € dont 300.000 € de subsides sollicités dans le cadre d’un appel à projets 

FEDER, mais dont nous restons sans nouvelle à ce stade ; 

o Changement des châssis, réfection de la verrière et mise en place d’une ventilation de 

l’Espace Citoyen : 750.000 € dont 310.000 € de subsides sollicités dans le cadre d’un 

appel à projets « Ureba Exceptionnel », le projet n’ayant pas été retenu dans le cadre 

de l’appel à projets « Plans de Relance ». Là aussi, nous sommes dans l’attente d’une 

issue favorable ou non. 

· La poursuite de la mise en conformité électrique des bâtiments communaux (50.000 €) et une 

réserve de 50.000 € pour des travaux de désamiantage ; 

· L’inscription d’un crédit budgétaire de 50.000 € pour la mise en peinture de la gare et le 

remplacement des cuves à mazout ; 

· Au niveau des voiries communales : 

o Augmentation à 200.000 € du montant pour la pose de filets d’eau et de canalisations 

; 

o 350.000 € pour l’entretien récurrent ou la réfection de diverses voiries, ainsi que 

50.000 € supplémentaires pour la réfection de plusieurs trapillons ; 

o En prévision des travaux du SPW-MI sur la RN68 (réfections des trous causés par les 

inondations de 2021) qui devraient débuter au printemps, un crédit budgétaire de 

50.000 € est maintenu pour réaliser des aménagements de sécurité sur la route de 

Mont-le-Soie, laquelle sera utilisée comme déviation durant la fermeture de la RN68 ; 

o Les travaux PIC (voiries + création d’un trottoir et d’une piste cyclable) à Rencheux, 

dans la rue du Vivier (1.650.000 €), à Regné pour la réfection de 3 voiries et réfection 

de l’égouttage pour la future station d’épuration (600.000 €) et à Grand-Halleux pour 

l’extension de la liaison cyclable jusqu’à la gare du village (115.000 €). Pour ces 

dossiers, les fiches projets ont été validées. Les réunions plénières avec les impétrants 

se tiendront début janvier 2024 et le cahier des charges vous sera présenté avant l’été 

pour une réalisation des travaux début 2025 ; 

o L’ajout d’un crédit de 70.000 € pour la prise en charge de la part communale, via 

l’enveloppe PIC, des travaux qui seront menés par la SPGE pour raccorder différents 

égoûts à des collecteurs (à Provedroux, Hermanmont, rue du Rivage à Salmchâteau 

notamment) ; 

o 100.000 € pour entamer la réhabilitation des trottoirs de Cahay. Le chantier 2023 pour 

la fin des rénovations au Quartier Jules Bary commencera durant les premières 

semaines de 2024 ; 

o L’inscription des travaux de réfection de voiries réalisés rue des Epicéas sur la ZAE de 

Burtonville, pour lesquels Idelux facturera la part communale estimée (380.000 €) en 

une fois quand le subside du SPW aura été définitivement arrêté, ce qui ne saurait 

tarder à présent. 

· Concernant la sécurité routière, un budget de 60.000 € est inscrit, comme chaque année, pour 

l’acquisition de signalisation, de matériel de sécurité (barrières, potelets), et de radars 

préventifs notamment ; 

· Pour le matériel technique, des investissements pour 50.000 € sont budgétisés pour répondre 

à différents besoins des services techniques alors qu’un aménagement de l’extérieur des 

ateliers communaux se précise (120.000 €) avec notamment la création de logettes pour 

stocker les matériaux ; 
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· Un crédit de 180.000 € est également inscrit pour l’acquisition d’un nouveau tracteur et d’une 

débroussailleuse frontale, le matériel actuel étant arrivé en fin de vie technique. Le 

remplacement d’une jeep du service forestier doit également être réalisé (45.000 €) ; 

· Pour les projets de liaisons douces, tous les tronçons vers Lierneux et Grand-Halleux ont été 

attribués et devraient se finaliser en 2024. Certains petits montants sont encore inscrits pour 

des essais de sol après travaux. Pour le tronçon entre Vielsalm et Grand-Halleux, un montant 

de 400.000 € reste malgré tout inscrit dans l’éventualité où un marché devrait être relancé si 

l’adjudicataire actuel devait in fine déposer le bilan. Enfin, notons l’inscription d’un crédit de 

230.000 € pour le projet Interreg « Slow Tourisme » dont la finalité est la liaison douce entre 

les communes de Vielsalm et Manhay via les entités de Fraiture et Malempré ; 

· Pour les voiries agricoles subsidiées, le Collège souhaite inscrire une demande de 

subventionnement pour un dossier d’environ 100.000 € (subside 60%) ; 

· 25.000 € pour établir un Plan Communal de Mobilité avec la participation active de notre 

Conseillère en mobilité qui a réintégré les effectifs communaux et qui va pouvoir s’atteler à 

cette tâche ; 

· 20.000 € pour la poursuite du remplacement des abribus ; 

· 70.000 € pour la part 2024 du remplacement de l’éclairage public par du LED par ORES dans 

le cadre du « Plan Lumières ». Ce sont 216 points qui sont concernés pour cette année 2024 ; 

· Pour les cours d’eau, de nouveaux travaux importants ont été réalisés à Salmchâteau et 

Grand-Halleux notamment. Un nouveau crédit de 300.000 € est inscrit pour réaliser des 

travaux de consolidation de berges, d’enrochements, d’hydrocurage ou de nettoyage sur les 

cours d’eau de catégorie 2 (= gestion communale), mais aussi pour réfléchir à la rénovation 

d’un pont à Bêche, problématique lors de chaque crue de la Rougerie. Pour ces travaux, un 

subside de l’ordre de 220.000 € est d’ores et déjà acquis de la Région Wallonne pour des 

travaux destinés à améliorer la résilience des cours d’eau ; 

· Plusieurs projets sont également réinscrits, faute d’avoir pu être réalisés ou attribués en 2023. 

C’est notamment le cas pour :  

o La réalisation de toilettes publiques près du lac (50.000 €) ; 

o L’extension des caillebotis de la Balade du Sacrawé à la Baraque de Fraiture (35.000 €) 

si cela s’avère nécessaire ; 

o La poursuite des mises en conformité des cimetières avec le placement d’ossuaires 

(35.000 €) et l’aménagement de la nouvelle aile du cimetière de Grand-Halleux 

(50.000 €) ; 

o La mise en place de compteurs intelligents dans les écoles (42.000 €) et dans plusieurs 

autres bâtiments communaux. Ce projet est par ailleurs dans l’attente de l’obtention 

de subsides via l’appel à projets « Smart Région », comme discuté lors d’un récent 

conseil communal. 

· Pour l’aire de camping-car à proximité du plan d’eau (320.000 €), une demande sera bientôt 

introduite au niveau du CGT pour obtenir un subside « classique » de 60% ; 

· Pour nos écoles, les travaux des écoles de Goronne (agrandissement préau et réfection de la 

cour) et de Rencheux (rénovation des sanitaires, désamiantage des caves, remplacement des 

luminaires et des menuiseries intérieures et rénovation de la cuisine) sont terminés. Pour 

l’extension de l’école d’Hébronval, cela devrait se terminer début 2024. Un budget de 250.000 

€ est également prévu pour la mise en place de panneaux photovoltaïques sur certaines 

toitures, après les mises en conformité électriques. Dans un premier temps et sur base des 

analyses de consommation et d’orientation des toitures, ce sont les écoles de Salmchâteau, 

Hébronval, Regné maternelle, Petit-Thier qui seront d’abord équipées. 
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· Rappelons aussi les trois projets récemment introduits dans le cadre de l’appel à projets PIE 

(Plan d’Investissement Exceptionnel) de la Fédération Wallonie-Bruxelles. Pour l’école de 

Goronne, le projet consiste en la création d’une extension sur 2 niveaux avec notamment une 

nouvelle classe primaire (en remplacement du container actuel) et un espace 

polyvalent/réfectoire (estimation de 844.000 € TVAC). A Rencheux, ce sont essentiellement 

des travaux d’isolation et remplacement de toiture (avec panneaux photovoltaïques) qui sont 

soumis (estimation de 265.000 € TVAC), tandis que pour l’école libre « La Ruche » de Petit-

Thier, il s’agit de la création d’un espace polyvalent au-dessus de l’ancien fournil (estimation 

de 591.000 € TVAC). Le subside espéré est de 65% au moins pour chaque dossier ; 

· Toujours pour les écoles, des budgets spécifiques sont inscrits pour réaliser des audits 

énergétiques (25.000 €), mettre à jour les plans et sécurité incendie dans les écoles (30.000 

€) ou réaliser des travaux d’aménagements intérieurs (stores, remplacement de revêtements, 

…) (80.000 €) ; 

· Un subside extraordinaire de 20.000 € à la Bibliothèque publique pour le remplacement de 

plusieurs ordinateurs vétustes ; 

· Des moyens importants sont de nouveau consentis pour la rénovation de plaines de jeux 

(250.000 €). Après les réfections totales des plaines de jeux de Regné, Bihain, Grand-Halleux 

et Petit-Thier, les dossiers prioritaires pour cette année 2024 seront ceux de la plaine de jeux 

du parc communal et de l’école de Salmchâteau. Pour le projet de rénovation du skate-park 

(280.000 €), l’attribution devrait intervenir dans les prochaines semaines alors que la 

promesse ferme de subside d’Infrasports devrait suivre par la suite ; 

· Au rayon sportif toujours, citons l’inscription d’une dépense de 480.000€ et d’une recette 

équivalente (via le subside CGT d’ores et déjà acquis) pour la création du Trail Center VTT sur 

le site de la Baraque de Fraiture ; 

· Notons aussi le maintien de subsides exceptionnels en faveur de salles de village (70.000 €), 

de clubs des jeunes (20.000 €), de clubs sportifs (30.000 €) ou encore de fabriques d’église 

(50.000 €) dans le cadre de travaux d’investissements ; 

· Au niveau des projets de développement rural, les inscriptions budgétaires pour l’appel à 

projets citoyen sont maintenus pour relancer l’opération en 2024. Des crédits de dépenses 

sont également prévus pour mettre en œuvre les projets de plantations et d’aménagements 

(20.000 €) sélectionnés dans le cadre de l’appel à projets BiodiverCité 2024 ou pour finaliser 

des projets menés par des groupes de travail de la CLDR. 100.000 € sont également prévus en 

vue de la désignation d’un auteur de projets pour relancer une nouvelle Opération de 

Développement Rural, en partenariat avec la Fondation Rurale de Wallonie ; 

· Le projet de couverture partielle de la place de Bruyères-en-Vosges est un projet important 

de cette fin de législature. Alors que la demande de permis d’urbanisme vient d’être 

réintroduite auprès du Fonctionnaire Délégué, le cahier des charges a été validé par la tutelle 

et les offres seront bientôt sollicitées auprès d’entreprises locales. Le budget pour les travaux 

est estimé à 900.000 € avec un subside inchangé de 500.000 €. 

· Comme l’année passée, plusieurs recettes extraordinaires sont également budgétisées pour 

un montant de 169.000 € parmi lesquelles celles liées à la vente de terrains à bâtir ou de 

bâtiments (annexe de l’école communale de Salmchâteau, terrains à Petites-Tailles, …). 

· Enfin, il est à noter que certains projets, sur le point d’être attribués en 2023, sont inscrits par 

sécurité au budget 2024. C’est notamment le cas pour l’achat d’un silo à sel pour les ateliers 

communaux (60.000 €), le remplacement des coffrets électriques dans le parc communal 

(30.000 €) ou les travaux de rénovation et d’isolation de la toiture du presbytère de Grand-

Halleux (110.000 €). 
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Voilà donc pour les nombreux projets repris à l’extraordinaire. Il est évident que tous ne se réaliseront 

pas en 2024. L’inscription au budget permet à chaque dossier d’avancer à son rythme et de donner 

une vision pour les investissements des prochaines années. 

Concernant la balise d’emprunts, elle atteignait 99.4% à l’issue de la Modification Budgétaire n°2 de 

2023. Elle atteint désormais 99.94 % ! La circulaire budgétaire 2024 autorisant la mise hors balise 

automatique de certains projets, comme le projet « Cœur de Village », une certaine marge a pu être 

récupérée. Néanmoins, le Collège fera des demandes de mise hors balise, comme le prévoit la 

circulaire, de certains investissements liés à la mobilité douce ou pour le financement de la part sur 

fonds propres de projets de rénovation ou d’extension de bâtiments scolaires (typiquement pour les 

projets PIE des écoles communales de Goronne et Rencheux, et celui de l’école libre « La Ruche » à 

Petit-Thier). 

Comme déjà expliqué précédemment, cette balise d’emprunts atteint également un niveau élevé suite 

aux emprunts qui ont été réalisés par la RCA pour la rénovation de la piscine de Vielsalm, ainsi que 

pour la rénovation et l’extension du hall sportif Les Doyards qui a ouvert ses portes le 6 novembre 

dernier, pour la plus grande joie des utilisateurs. 

Rappelons enfin que cette balise est avant tout indicative et ne reflète pas les emprunts réellement 

consentis. La balise ne sera réellement atteinte que si tous les emprunts prévus en 2024 sont 

contractés, ce qui, comme expliqué juste avant, n’est pas possible. De plus, le graphique de l’évolution 

de la dette du début de ce document nous permet de se rendre compte du travail accompli pour 

réduire la dette, offrant ainsi de la « place » pour consentir de nouveaux investissements, ce à quoi le 

Collège et l’Administration travaillent chaque jour. 

Voilà donc pour ce que j’avais à vous dire sur ce budget 2024, un de plus ! 

En espérant ne pas avoir été trop long, mais en espérant surtout avoir pu vulgariser quelques  aspects 

techniques et apporter des précisions sur certaines inscriptions ou orientations choisies. 

La rédaction d’un budget reste un travail d’équilibriste qui nécessite précision et concentration.  

Comme je vous l’ai démontré, ce budget tient compte d’une série d’impératifs aussi variés que 

contraignants. Le projet de budget 2024 est rigoureux. Nous serons en mesure de poursuivre notre 

travail.  Il est sérieux et réaliste mais aussi ambitieux. Ce budget nous permet de voir l’avenir de façon 

sereine.  

Je suis à votre entière disposition pour répondre à vos questions ou vos remarques. Merci pour votre 

bonne attention. 

Thibault WILLEM – Echevin des Finances et du Budget.  

 


